



Año I San José, Costa Rica, 5 de octubre de 1913 No. 5

En la lucha

Uno de tantos días en que cambiamos impresiones con el Jefe del Partido Civil, oyendo sus atinadas advertencias, sus saludables y sabios consejos, llegaron algunos de los oradores propagandistas a perderle instrucciones.

Uno de ellos habló de la siguiente manera: «Señor: mañana voy a uno de los pueblos de la República y quiero antes manifestarle esto: en diferentes lugares donde he ido a hacer propaganda, he oído a los oradores de los bandos contrarios desbordarse lamentablemente contra las personas de los candidatos. He preguntado a los oradores la causa de este procedimiento inculco y me han contestado: es la mejor manera de hacerse aplaudir. Pues bien: yo no quiero obtener aplausos de ese modo, porque ningún caso podría injuriar personalmente ni al doctor Durán, médico honorable de nuestra sociedad, ni al señor Fernández, jefe de un hogar respetable de San José.»

Don R. me lo oyó atentamente y le dijo: «Muy bien: continúe usted de este modo y así tendrá siempre mi aprobación completa.»

Al contemplar esta escena, fuente de saludables enseñanzas, comprendimos en donde residía la fuerza moral del Partido Civil. Departiendo a renglón seguido con el ilustre Jefe nos decía:—«Esa propaganda disolvente es corruptora. Le enseña así al pueblo a irrespetar personas dignas en un todo de consideración. Leyendo nuestros periódicos políticos o escuchando a nuestros oradores de arrabal, los extranjeros que no están en el secreto de la pasión y del odio, creerán con justicia que en Costa Rica sólo habemos malvados y perdularios.»

Me viene a la mente este recuerdo al tomar nota de la reunión celebrada el viernes en la noche por el Partido Fernandista: no hubo lodo, por pestilente que fuera, que no se arrojara sobre la reputación personal de los señores Yglesias y Durán. Igual cosa hacen los duranistas respecto de los señores Fernández e Yglesias. Es decir: al Partido Civil no se le corresponde en la cultura que observa ni se toma en cuenta la moralidad y la tolerancia con que trata a sus adversarios.

Cada vez que va a celebrarse una reunión del Partido Fernandista, el Candidato de la Unión Nacional, honorable Doctor Durán, tiene necesidad de prepararse en su hogar, con el temor de un asalto por parte de dicho círculo. A 25 varas apenas del virtuoso hogar del Doctor Durán está instalado un club civilista, que celebra semanalmente sus reuniones. Que diga el propio Doctor Durán cuándo ha salido de ese club la menor injuria para su casa, cuándo se ha oído entre las filas civilistas el menor grito de agresión contra los suyos.

La misma actitud ha observado el Partido Civil en todas las ovaciones, tratándose del Partido Fernandista. De nuestras filas disciplinadas y correctas no ha partido nunca una provocación, no se ha tirado jamás una piedra para nuestros hermanos.

Esta conducta civilizada, que honra en grado sumo a la patria, no es simplemente el resultado de las advertencias y de las órdenes de nuestro egregio Candidato: es que también así piensan y así sienten todos los miembros del Partido Civil, y así proceden por propia inspiración cada vez que llega la oportunidad de manifestar sus procedimientos. En Cartago, en Heredia, en Alajuela, en Guanacaste, en todos los lugares donde se han verificado manifestaciones políticas, el Partido Civil ha dado a sus contrarios la norma de la moralidad, del orden, de la cultura y de la tolerancia.

Es así por lo que comprendemos perfectamente la ancha brecha que el Partido Civil se ha abierto en el corazón del pueblo costarricense, pues, mientras los bandos contrarios se des-

pedazan sin misericordia, mientras cubren de oprobio las honras, mientras se llenan de lodo y de sangre, el Partido Civil levanta convencido, por sobre nuestras diferencias de hermanos, el amplio estandarte de la fraternidad.

Por ese camino de disolución y de escándalo, que han erigido en canon los partidos contrarios, sólo se llega al desastre moral y a la ruina. El pueblo ve arrastradas por los suelos personalidades dignas de estima y aprende a derribar y a escarnecer todas las reputaciones. Si fuésemos a creer al odio, al encono, a la exaltación de los partidos, en Costa Rica no habría una sola persona honrada y seríamos dignos del fuego celeste de Górra.

No. Es preciso contenernos en el vértice del desconcierto que preside nuestra lucha política. Es preciso volver los ojos a la bandera escarlata, verla cómo ondea ecuaníme entre la tempestad desatada, y seguirla con entera confianza, pues siempre irá por donde vayan el decoro, el honor y la felicidad de la Patria.

Noble idea de la Municipalidad de Limón Sensatas ideas de un Colega

Hemos sido favorecidos con una atenta circular suscrita por los señores don R. Joaquín Arias y don L. Simes Sáurez, Presidente y Secretario, respectivamente, de la Municipalidad de Limón en la cual se nos transcribe el acta de la sesión número 26, celebrada el 25 de julio del presente año, por la cual dicha corporación resuelve aunar la iniciativa para erigir una estatua al inmortal Cristóbal Colón y colocarla en nuestro bello Puerto del Atlántico.

Nada más digno del entusiasmo de los costarricenses que la erección de una estatua al intrépido genovés que nos colocó en el mapa del mundo.

Merece Colón una estatua muy alta y muy bella, y nos cabrá a nosotros la satisfacción de haber cooperado en algo a la realización de esa obra de justicia y de gloria.

Sentimos únicamente, que a nuestro juicio, no sea este el momento más oportuno para iniciar los trabajos, tanto más, cuanto que es una corporación Municipal quien los inicia.

El público es siempre suspicaz, y en esta hora de combate político podría engendrarse el temor de que los fondos que pudiera recolectar la Municipalidad, llegarán a servir para hacer pertrechos de votos para las próximas elecciones.

La idea de la honorable Municipalidad de Limón deberá ser acogida por el país entero, y por eso nosotros humildemente sugerimos que se espere hasta el año entrante, para comenzar a recolectar los fondos cuando el debate político esté concluido, cuando las tres insignias estén ya entrelazadas para formar el estandarte que

llevaremos los costarricenses todos, en busca de la paz, del pan y de la libertad, y cuando ningún egoísmo de partido pueda hacer sombra a tan noble propósito.

Gran Bretaña Desaparición misteriosa de un millonario Boda regia

Londres, 2.—Ellis, Presidente de la casa Diesel Engine & Co., durante la reunión de los accionistas les comunicó la desaparición misteriosa del Dr. Diesel durante la travesía en el Canal de la Mancha, dirigiéndose a Inglaterra. Ellis dijo: «No tengo ninguna esperanza de volverlo a ver, no dudo que la viuda y familia os merecen la más profunda simpatía.» Diesel se embarcó a bordo del vapor Dresden con otros directores y el Ingeniero en Jefe de la Compañía, y ocupó un camarote solo; al llegar a Halvíth se encontró el camarote vacío y la cama intacta. Sus amigos opinan que cayó al mar. Padece de insomnio, pero al embarcarse se encontraba de buen humor y aparentemente sano; un telegrama equivocado de Ginebra asegura que Diesel llegó a Londres, pero otros confirman su desaparición.

Londres, 2.—Un telegrama de Amberes ahonda más el misterio de la desaparición del Dr. Diesel. Los tripulantes del vapor Dresden aseguran que no se embarcó; asegúrase también que no tenía ningún motivo para suicidarse. Su familia en Munich, no explica su desaparición. Retiróse hace 8 años de la vida industrial. Deja una fortuna de 10 millones de marcos. Se hacen grandes preparativos para la boda de la duquesa de Fife con el Príncipe de Connaught el 15 de octubre. La ceremonia religiosa se verificará en la Capilla del Palacio de St. James. Habrá un banquete de 600 cubiertos.

Servia La guerra en los Balkanes

Belgrado, 2.—Telegramas del ejército anuncian que los albanos fueron completamente derrotados por los serbios y que evacuaron Dibra.

MEXICO Las elecciones presidenciales

México, 2.—Huertas declaró que se cumplirá la promesa de verificar las elecciones el 26 de octubre a pesar de la situación política. El candidato a

la presidencia, Huertas, amenaza vetar el proyecto de la ley aplazando las elecciones, si fuese vetado por el Congreso. Los políticos creen de buena fe que Huertas tiene intención de que se verifiquen las elecciones, pero opinan que la situación general no permitirá realizarlas. Asegúrase que el Congreso no aceptará los resultados considerándolos ilegales. Calero y Gloreza Magon aceptaron las candidaturas, presidente y vici-presidente respectivamente, ofrecidos por los liberales. Al aceptar Calero dijo: «Los liberales tienen que oponerse al Partido Católico.» Los que apoyan la candidatura de Félix Díaz son igualmente liberales. Telegramas de Coahuila confirman que los carrancistas dinamitarán las minas de carbón, causándole gran escasez de combustible y provocando una crisis financiera en los distritos mineros.

Fallecimientos

De Alajuela nos comunican la triste nueva de haber fallecido en aquella ciudad el 29 de setiembre próximo pasado la apreciable señora doña Josefa Moya, madre de nuestros correligionarios don Ramón y don Joaquín Moya.

En dicha ciudad y el 30 del mismo mes, bajó a la tumba don José Barrantes, padre de nuestros copartidarios don Francisco y don José del mismo apellido.

A los hijos de los extintos y demás familia acompaña EL PABELLÓN ROJO en el justo dolor que les embarga por tan irreparables pérdidas.

Alemania

Líos entre el ex-rey de Portugal y su esposa

Berlín, 2.—En vista de los rumores de haberlo abandonado su esposa, el ex-rey Manuel se mudó al hospital en Munich donde se encuentra enfermo. Su secretario declaró que los rumores publicados en los diarios son invenciones y mentiras, y los monarquistas portugueses aseguran que los rumores son falsos y lanzados por los republicanos a fin de desacreditar al ex-rey.

Italia

Llamada de un diplomático

Roma, 2.—Benson, Segundo Secretario de la Embajada americana, fué llamado a Washington, con motivo del asunto contra Wecker acusado de abusar de los privilegios diplomáticos. El Embajador lo declaró inocente y por otra parte Italia no lo acusa.

Estados Unidos

Reedificación de un edificio

Filadelfia, 2.—En breve se hará la reedificación del antiguo Congreso. El Presidente, el Gabinete, los Jueces de la Corte Suprema, los miembros del cuerpo diplomático, entre ellos los Ministros Británico, Español y Francés, los Gobernadores de los Estados que formaban la unión en 1800, concurrirán a la celebración que se verificará probablemente el 18 del corriente.

Estados Unidos

Banquete monstruo.—Los daños en el Canal fueron insignificantes

Washington, 2.—Temiéndose que el Canal hubiera sufrido grandes desperfectos con el temblor a media noche, se telegrafió a Goethals, Panamá, solicitando detalles minuciosos, pero Goethals declaró que los daños en las esclusas de Gatún, a consecuencia del terremoto, fueron insignificantes; que causó solamente derrumbes superficiales.

New York, 2.—Mañana la sociedad newyorkina ofrecerá gran banquete de despedida a Roosevelt en el Roof Garden, jardines aéreos de Nueva York; tomarán parte en él mil de sus admiradores y amigos. Se rechazó más de 500 solicitudes de cubiertos. Los diarios traen artículos comentando el viaje y sus probables ventajosos resultados internacionales. El «Evening Post» dice: «El viaje de Roosevelt es importantísimo porque Sud América ofrece un campo muy interesante: su política, su geografía, etnología, arqueología, están llamando la atención.»

El Colegio de abogados vigilado por la policía

Poco edificante fué el ejemplo dado por el Colegio de Abogados, una de las instituciones más respetables del país, en sus últimas sesiones, en las que se produjeron escándalos impropios de una colectividad que, por su educación, está llamada a ser modelo para sus conciudadanos.

Graves deben haber sido los desórdenes ocurridos, cuando en la última sesión del miércoles hubo de acudir policía para evitar que se repitiesen los lamentables acontecimientos.

NOTA de Administración

En el deseo de hacer que tenga este diario la mayor circulación posible, lo enviaremos a todos los costarricenses en la esperanza de que el que lo acepte durante TRES DIAS consecutivos, será considerado suscriptor.

Tanto el formato como la variedad de su lectura será inmejorable para que «EL PABELLÓN ROJO» se unido a su información general.

Para Finados ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez Avenida 8ª Sur.

Actualidades políticas e... impolíticas

El Noticiero, órgano de cámara del palacio presidencial, nada nos dijo ayer del humor que acompañó a don Ricardo durante el día anterior.

Este silencio revela o que el padre de los Dioses inmortales amaneció decidido, campechano, con tendencias a soltarle cuatro cosillas dulces, olientes a flor de azahar, a la primera bella que en la calle topara, o que los incorregibles no han vuelto a cometer travesuras dignas del desprecio olímpico.

En la sección correspondiente a las «disposiciones» emanadas de la imperial cámara continúa impetrito, amenazante el famoso último telegrama.

¿Obedecerá a falta de material para llenar columnas o a intención manifiesta de hacer más profundas y dolorosas las heridas que orlan las espaldas de don Aníbal?

El pretexto que el latigazo encabeza no puede convencer a ningún racional que se haya desayunado esta mañana con café blanco, acompañado de pan y mantequilla.

Dice con seriedad y aplomo que de nuevo inserta el telegrama por haber salido en la edición del día anterior con algunos errores de concepto.

Examinado el escrito a la luz de la comparación, ya que la razón no tiene vela en este entierro, hallamos una errata que por ser única rechaza el plural y no merece los honores de ceñirla, a manera de cilicio, a las maltrechas espaldas de un diputado que no cometió otros delitos que poner su incurable y cómica locura al servicio de las *redentoras causas*, y acompañar a don Máximo por esa interminable calle de la Amargura por donde hace veinte años cae y se levanta.

Después de «Crimen» debe añadirse «Ante».

«El buen sentido del lector —escape consagrado por los correctores de pruebas de descargo— habrá subsanado el error; bastaría para salir del paso, evitándole a *El Noticiero* las molestias que consigo trae hallarse de nuevo «ante el crimen» de desgarrar heridas, cuya sangre aun no ha sido restañada.

Si la dirección del bien intencionado diario vespertino continúa encontrando errores de concepto en la composición, el célebre telegrama pasará a la categoría de crónico con carácter de permanente, prolongándose el martirio de don Aníbal hasta la reapertura del Congreso.

Telefonema recibido ayer de Heredia dice que reina consternación en el vecindario, desde la hora en que *El Pájaro Azul* (no nos referimos a la obra de Mauricio Maeterlinck, léase *El Republicano*) anunció que don Máximo había elegido la risueña y tranquila ciudad de las flores para *desarrollar* la nueva manifestación de «fuerza», que hará hoy, Dios mediante y si el tiempo lo permite.

El movimiento, inusitado, corre parejas con el pánico que se apoderó de los vecinos.

Ampliando detalles, pudimos saber que el trañín a que se entregan los heredanos es superior a toda «fuerza» que no sea la que acompaña a don Máximo.

El ir y venir de carretones conduciendo piedra berroqueña, destinada a la construcción de trincheras, ha mareado los policías francos de servicio.

Mientras los hombres acarrear piedras y levantan trincheras para la defensa de sus hogares, ruegan las mujeres a los santos de su devoción intercedan con Aquel que todo lo puede a fin de que desencadene las cataratas del cielo y caigan sobre la risueña ciudad torrentes de agua que nada tengan que enviar al bíblico diluvio.

La fama de don Máximo va poco a poco traspasando las fronteras, y si el invierno no se desata «en todo su rigor» de hoy al 7 de diciembre, muy pronto eclipsará la gloria de aquel rey de los hunnos que respondía al nombre de Atila, cuando se metía en aquellas partes donde no le llamaban.

Adaptando al actual momento histórico la composición de Espronceda, uno de los vates fernandistas «construyó» el himno que hoy, si el tiempo lo permite, cantarán en Heredia.

La primera estrofa es digna hija del padre que la engendró. «¡Hurra valientes de la Cuesta, hurra! Heredia os brinda espléndido botín, Sangrienta charca sus cristales sean Del fernandismo lóbrego festín».

Las variantes son pocas, pero los motivos que los heredanos tienen para atrincherarse en sus domicilios, muchos.

Las huestes agarenas, que a principios del siglo VIII se desbordaron por la Europa Meridional, llevando el Corán por bandera, con proceder de los ardientes y desiertos arenales de África respetaron la propiedad, la religión, los usos, las costumbres de los países conquistados.

Las huestes del voluminoso Profeta de los veinte años, con solución de «continuidad», quizá por estar más civilizadas que aquellas, no respetan en sus manifestaciones de fuerza ni los esmerilados vidrios de inofensivas ventanas.

El fenómeno puede obedecer a que los héroes de la lliada cantada por *El Pájaro Azul*, pese a los veinte años de lucha que llevan, no han podido conquistar la plaza que con tanta constancia asedian.

Si conquistas no hubo por parte de esta novísima y sagrada leyenda, retiramos la comparación con las huestes agarenas por lo que pudiera tener de odiosa.

¡Quiera Aquel que los destinos del Universo rige ordenar a las nubes descarguen sobre la ciudad de Heredia, durante todo el día de hoy, cantidad de agua aproximada a la del bíblico diluvio para desbando del fernandismo y tranquilidad de los heredanos!

Amén.

MALVALOCA

MOLINO COSTARRICENSE HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Sueltos de Crónica

«Hacia nuevos umbrales»

La «Colección Ariel», que tan atinadamente dirige el competente profesor don Joaquín García Monje, ha publicado en su último tomo poesías inéditas del señor don Roberto Brenes Mesén, Ministro de Instrucción Pública. Lo que más se aplaude en la nueva obra literaria es el acierto en escoger el título, pues realmente el señor Ministro Poeta cambia a cada momento de «umbrales».

En Heredia

Hoy a las 8 de la mañana sale el candidato del Partido Fernandista a la manifestación de Heredia. Fueron solicitados 72 carros del ferrocarril, para el contingente que llevarán de todas partes del país.

Estamos seguros de que la manifestación transcurrirá en perfecta calma, por lo que toca, al menos, con el Partido Civil, que está en mayoría en aquella ciudad.

Quebrar vidrios

En el criterio preconizado por nuestro estimado colega «El Republicano», «quebrar vidrios» es una nueva manifestación del patriotismo. Respetamos el derecho que tiene el colega para pensar como quiere, pero, órgano del público, al fin, tiene deber de no extrañar el criterio popular conduciéndole por errados caminos. No hay que ofuscarse, colega. Aquí y en China y en Malasia esas manifestaciones «vidriosas» son pruebas de poca cultura.

Oratoria malsana

El viernes en la noche celebró su reunión general semanal el Partido Fernandista. Afortunadamente no hubo

que lamentar ninguna desgracia. Sólo deploramos el tono usado por los oradores, tono que desdice de la seriedad y de la moralidad de un Partido, y que afronta la cultura de una ciudad como San José. En la Plaza de la Fábrica hubo anteocho de un desahogo inconcebible de virulencias e injurias.

Temblores

Ha causado viva impresión en el público la noticia de los temblores ocurridos en Panamá. Según noticias privadas, los fenómenos fueron más grandes de lo que dice el cable. El Canal ha quedado muy dañado. Aquí se teme la propagación de los movimientos, pues hace tres días estuvo temblando, aunque ligeramente. Se cree que los temblores de Panamá se deben a la rotura del Itamo.

Congreso Eucarístico

A juzgar por los preparativos que se hacen, la fiesta será espléndida. Merecen este resultado sus activos iniciadores, principalmente el señor Obispo y el Padre Valenciano, que trabajan sin descanso por el buen éxito del Congreso.

Han circulado rumores insensatos sobre dicha sagrada festividad, pero el juicio de nuestro pueblo y sus sentimientos religiosos se sobrepondrán a incultos y criminales rumores.

La cañería en prueba

Desde anoche deben tener cerradas las cañerías de sus casas los vecinos de la capital, de conformidad con la prevención del señor Gobernador, pues están haciéndose pruebas de la cañería. Se advierte a los vecinos el peligro de no atender la indicación.

Y quién sabe cuánto tiempo pasaremos en pruebas de cañería!

AVISO

A los Presidentes efectivos del Partido Civil en todo el país, se les suplica enviar el nombre de una persona honrada que pueda hacerse cargo de la Agencia y Corresponsalia de EL PABELLON ROJO. Se reconoce el 20% del total de suscripciones en cada población.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMÁS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE

PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146

TELEFONO 198

ESPAÑA

Un discurso del conde de Romanos
Prosperidad de España-Reapertura de las Cortes
Triunfo del inventor español Torres Quevedo

Madrid, 2.—En el consejo en palacio, Romanos en su discurso expuso al Rey la situación de España ante la política internacional, reflejando la manifestación de la opinión mundial respecto a las conveniencias de España. Elogió las facilidades que dió Francia para la solución del incidente de Tánger. Habló del viaje de Poincaré, de quien dijo que lo acompañan las simpatías de la opinión, confiando en que el viaje tendrá gran éxito. Comentó la ruptura de las relaciones comerciales con Portugal y dijo que esperaba presentar al Parlamento un régimen provisional. Examinó la política exterior, pero se abstuvo de tratar la interior. Nos hallamos—dijo—en un período de armisticio pero, enseguida que se marche Poincaré, se desvanecerán los sucesos; convocaremos las Cortes. Encomió la importancia de la cifra que arroja la Hacienda Pública en los nueve meses de 1903, habiendo aumentado la recaudación

58 millones y dijo que el Gobierno deliberará sobre la petición de indulto general.

Después de una conferencia entre Villanueva y Romanos, viendo que se ha acentuado la irreductible división del Partido Liberal, acordaron la reapertura de las Cortes el 16 del actual.

Los diarios elogian el triunfo del dirigible Torres que se construyó en París, encargado por el Gobierno inglés. El sábado hizo un viaje nocturno felicísimo, elevándose en Farnborough y llegando a Bournemouth, 450 kilómetros en cinco horas. Hizo sus maniobras con admirable precisión. Se le denominó Astra Torres.

Carlos Calzada pidió la mano de Herminia Ferrer, hija del famoso agitador. Se casarán el 9 en Madrid.

Se toman grandes precauciones por el viaje de Poincaré. El único acto público en que se hallará junto a Alfonso será en la función de gala en el Teatro Real.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico,
50 varas al Oeste del Parque de Morazán

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS,
DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASHMIRS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca «Serrano»
y del famoso Betún para Calzado «Gordin»

Anúnciese en 'El Pabellón Rojo'

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Un paladín que acepta el reto

El Licenciado Cruz Meza en los "cerros de Ubeda"

El señor Licdo. don Luis Cruz Meza, muy señor nuestro, pretende contestar en «La República» de ayer el reto público que hicimos a los declamadores inconscientes que viven calumniando al ilustre Jefe del Partido Civil. Debemos agradecer al estimable señor Meza la forma culta y moderada con que contesta a nuestra interpelación, si hacemos caso omiso de ese pueril equívoco de «pabellón» y «mosquitero», indigno de quien está obligado a conocer el idioma e impropio de personas serias y sensatas.

Por lo demás el señor Licdo. Cruz Meza no debe haber leído con atención nuestro cartel de desafío, o la impresión de entrar a la lucha le hizo salirse del palenque e irse por los cerros de Ubeda, desorientado, completamente perdido.

Porque nosotros reclamamos —y así lo hace constar el señor Licdo.— que «se concreten hechos y se señalen las arbitrariedades, tiranías y otros atropellos cometidos por el gobierno del señor Yglesias». Y en contestación a un reto tan claro y tan explícito, lo que hace el señor Meza es escribir una disertación ingenua, inofensiva, inocente, que parece más de un niño de escuela, y no acusación de abogado y mucho menos juicio sereno y preciso de historiador.

Pedimos hechos, y el señor Meza nos contesta sentimentalmente hablando de «historia escrita con lágrimas», de «cé-sares», de «despotismo ilustrado» y de otros lugares comunes tan nuevos y tan profundos como esos. Todo por supuesto, reforzado con cita de «Vargas Vila» (1), hecho suficiente para calificar la solidez de un criterio.

Pero la historia no se compone de ficciones y mucho menos de palabras insustanciales; la historia es una sucesión de hechos positivos, que son los que hemos pedido que se concreten en relación con la conducta gubernativa del señor Yglesias. Porque si todo va a reducirse a estar repitiendo fonográficamente especies vagas y cargos sin fundamento, no llegaremos nunca a ninguna parte.

Y ya nos figuramos que de la misma manera va a resultar el señor Cruz Meza, hablando de llantos y de ruinas, en relación con un problema económico cuya discusión científica exigimos.

Y no tema descender el señor Cruz Meza al cruzar su péñola con el escritor que se abriga en los pliegues de EL PABELLÓN. Son sus ideas las que van a discutirse, no su humilde nombre que nada probaría, así como nada prueba el del señor Cruz Meza, a pesar de ser tan esclarecido y honorable.

oído a los pueblos, cuando no valen el papel en que están escritos porque el Estado no tiene una peseta.

Convirtió el augusto recinto de la Cámara en un Club político, menospreciando los sagra-

dos intereses de la nación, y fabricando leyes ocasionales que los lanza al Podium presidencial por caminos oprobiosos, me parece que eso no es republicano.

ITO NAKI.

CEMENTERIO POLITICO

La manifestación iba calle abajo de la Avenida de las Damas, en medio del mayor desorden, después de haber apedreado la estación del Atlántico. Y aquella multitud no tomaba en cuenta que entre tanta gritaría, asistía al mismo tiempo al entierro de un hombre de triste recordación que se sepultaba al peso de las prédicas anárquicas.

Llegaron al punto de reunión; pronuncióse el discurso de rúbrica; y bajo la bóveda gris del cielo que representaba la tristeza de muchas viudas y muchos huérfanos, recibió sepultura aquel cuerpo que llevaba descubierta la cara por el fallo de los tribunales de justicia, tendidos los brazos en actitud suplicante, y tapada la frente con la capucha del hábito azul, del mentido republicano que lo amortajaba.

Allí quedó muy cerca de su ambición, única vecina de su enterramiento. Acaso junto a alguno de los valientes que murieron defendiendo la ambición del Jefe.

Un pobre obrero, quizá engañado con promesas, luchó por el egoísmo del Caudillo, que hoy con riqueza sobrada para levantar un castillo feudal, no la tiene para mitigar o enjugar un tanto con su protección las lágrimas de las viudas y los huérfanos de esos obreros cuyo nombre es agitado a todos los vientos en las pizcas públicas, como medio de explotación política.

Y ese esqueleto todavía tieso de vanidad y ambición que en medio de tanta democracia rehuye codearse con el pobrete, continúa su farsa política y se ocupa en la inhumana intriga de un partido que confunde la Libertad con el libertinaje y una multitud que conspira contra el gobierno y las instituciones patrias, mientras sus taquetaques desde el sagrado recinto del Congreso pisotean del modo más cruel la Carta Fundamental de nuestra constitución política.

¡Ah! Pero detrás de aquella comitiva incendiaria, está la sanción social.

Detrás de aquellas prédicas anárquicas, está el criterio de todo un pueblo que fiscaliza los desmanes de los malos ciudadanos y dentro de ese castillo feudal será enterrado el hombre cuya ambición ha puesto en peligro la soberanía nacional; y vivirá en el misericordioso olvido de la muerte moral, si alguna vez para abominar de su nombre y de sus hechos, no tuviéramos que remover sus irfames actos con la implacable profanación de la Historia, para llevarlo al osario común del olvido donde el pueblo de Costa Rica tira a los grandes muertos.

Sin ir muy lejos, recordamos todavía los nombres de algunos gobernantes que han desaparecido de la

memoria popular, como consecuencia de sus contratos onerosos y de sus trasiegos del tesoro público que les permite vivir en la opulencia, mientras la miseria rodea en los campos la cabaña del humilde agricultor.

A otro lado y patrocinados por los ex-Presidentes muertos en la memoria popular, van los hombres de ceño. Los de la popularidad comprada.

La fortuna hincha sus cuerpos y también bajo los harapos de seda esconden sus ambiciones.

Van pasando por el horizonte político deslumbrando a los que ponen bajo sus plantas los harapos de su alma y calientan con el poder de su oro a los que se cobijan bajo su protección. El vulgo los ve pasar cubiertos por la adulación de unos cuantos, y ve en ellos a otros que van también a la fosa del olvido.

Tuvieron mandos y honores elevados, repartieron empleos y mercedes, dispusieron de la patria, de los caudales públicos y hasta de la dignidad de los hombres: últimamente han querido halagar a la masa popular con representaciones, han dispuesto de la carreteras y de las obras públicas para su propaganda política. Pero, a pesar de eso, sólo existirá en la memoria del pueblo el recuerdo abominable de sus actos.

En cambio, el Partido Civil vivirá mientras exista la patria costarricense.

Aquel gobernante que descendió del poder insultado por las turbas o'ímpicas y ambiciosas, para ir a confundirse con la masa popular, vive aún y vivirá en el corazón del pueblo que sabe ser agradecido.

Creyeron que su nombre se había perdido en el osario de los anónimos. Y, sin embargo, donde quiera que estaba resplandecían vivamente cada una de sus letras con el rayo luminoso de la idea.

Los hombres ven ese nombre del que fué cultivador famoso de la ciencia y del trabajo y de ahí con murmullo tranquilo fluye perennemente la fama de sus obras de progreso, como gobernante, para llegar hasta pueblos y tiempos lejanos; y las multitudes se arremolinan para aclamar a Rafael Iglesias Castro y decir a los costarricenses:

He ahí el hombre sobre el cual descansa, como en pedestal de duro granito, con la autonomía de nuestra patria, el progreso y bienestar del pueblo por medio de la moralidad y el trabajo.

La historia del Partido Civil no es otra cosa que un conjunto de experiencias conquistadas con las cales, y al calor de las ideas, hemos de hacer la felicidad del pueblo.

FÉLIX QUESADA M.

Casa de Salud

del

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... € 18-00 2ª clase... € 16-50
3ª clase... € 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410

Cervezas: «Pschorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Aceites secativos marca «Vernol»,

para toda clase de pinturas,

etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases

COLABORACIONES

ANALICEMOS

A don Máximo Fernández se le presenta una oportunidad para darse a conocer como patriota legítimo, despojado de todo interés. Pero, no sería pedirle peras al olmo. Cobra la fabulosa suma de € 53.000 sólo por ir a Londres a presentar el arreglo de la deuda con los tenedores de bonos. Eso sí, en materia de finanzas nadie le va en zaga, y, oliendo muy de cerca el queso, insinúa la idea al Presidente de la República que acepte como condición precisa, para el arreglo de la deuda, el interés de 4½%, siendo el 4% el tipo señalado como así se hizo en el arreglo.

Quiere decir que si el señor Presidente se hubiera guiado por la insinuación de Fernández, Costa Rica tendría que pagar más de € 40.000 colones de prima.

¿No cree el pueblo sensato que cualquier ciudadano en las condiciones de D. Máximo Fernández, aunque fuera por mera política, al aceptar esa humilde recompensa de 53 millares de colones, los hubiera donado a las casas de beneficencia?— Claro que sí, y muy diferentes serían los comentarios sobre la magnanimidad del candidato del fernandismo.

Pero, ¿qué puede esperarse de la filantropía del señor Fernández si se da a conocer en lo más trivial? Qué contesta cuando un pobre padre de familia le suplica que influya en la Municipalidad para que no le quiten el empleo con que mantenía a sus hijos?

—«Qué me importa—exclama—yo necesito ese puesto para un partidario mío»—y le vuelva la espalda al obrero que tras largos años de constante brega pide justicia y nada más que justicia.

¿Qué esperanza puede tener don Máximo Fernández en su

triunfo si en su conciencia ve que debajo de muchas divisas azules hay corazones bajos que en la hora solemne del sufragio se constituirán en reyes de su voluntad?

El Partido Republicano ha poseído una de las más grandes virtudes que engrandecen toda causa: siempre ha sido disciplinado y su abnegación ha rayado en el fanatismo. Con un partido así, qué hombre que posea condiciones de jefe no lo hubiera llevado al triunfo?

Veinte años de constante brega y veinte años de entonar el mea culpa, teniendo por resultado la conquista de algunos gobiernos locales, cuyos desastres son del dominio público.

Lo que sí causa grima y hasta cierto punto indignación, es pensar en esas famosas convenciones por medio de las cuales ha escarnecido al Partido Republicano. Es muy lógico suponer que esos escandalosos maridajes no han resultado de una convicción arraigada en el triunfo, sino que constituyen una prueba irrefragable de la irremediable derrota.

Lo que Máximo Fernández ha hecho con su partido es igual a lo que el donador hace con el oso para obligarlo a bailar por la paga. ¿Eso es republicanismo?

Otra oportunidad se le presenta para darse a conocer como hombre progresista y de talento.

Los diputados republicanos lo eligen presidente del Congreso. Ese es el lugar propicio para demostrar sus dotes de estadista; pero un solo decreto no se registra que tienda a favorecer al pueblo. Sí, vemos a diestra y siniestra mil acuerdos que señalan fabulosas partidas de dinero para endulzarle el



CREMA VIRGINIA
Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General